

“En paz y tranquilidad hoy se respeta el cato de coca”: Entrevista con Leonardo Loza, Dirigente de las Seis Federaciones del Trópico de Cochabamba (Chapare)

Julia Romani Yanoff*
10 Febrero 2017



La Razon Mayo 2015

Fecha de Entrevista: 14 de Enero, 2016

Yanoff: Podría explicar su papel en las Seis Federaciones y en la política de coca?

Loza: Bien. Yo soy Leonardo Loza. Pertenezco a la Federación de Interculturales Chimore como ejecutivo de esa Federación. También soy Vicepresidente de las Seis Federaciones del Trópico de Cochabamba más conocido como cocaleros.¹ Y el Presidente

¹ En Enero 2016 Leonardo Loza tenía el cargo de Vicepresidente de las Seis Federaciones del Trópico de Cochabamba. Ya no ocupa este cargo, sino sigue como alto dirigente del MAS y dirigente de la Coordinadora de las Seis Federaciones

Departamental del Movimiento Al Socialismo (MAS) de Cochabamba. Y cómo ejecutivo nacional de la Confederación Sindical de Comunidades Originarias (CSCIOB).

En el caso del control social de la hoja de coca que realizamos en el Trópico, es más comunitario, es más social, es más orgánico, y es más sindical. En este control no necesitamos ninguna fuerza represora, peor todavía que sea una fuerza externa que venga a controlarnos. Es más interno, de compañero a compañero, persona a persona, afiliado a afiliado. Controlan sus catos de coca y si alguien cometa alguna infracción y no respete su cato de coca asumen sanciones sindicales,

sanciones orgánicas. Primero llamar la atención, erradicar su cato de coca. Definitivamente hay casos de expulsión, al compañero que absolutamente sea indisciplinado.

Yanoff: Podría describir los cambios sociales que han surgido después de la convención cato y estas reformas? Como han cambiado las condiciones en el Chapare?

Loza: Desde el año 2006 para este lado ha cambiado casi absolutamente todo. Antes del 2006 teníamos, en el caso del supuesto control a la coca y al narcotráfico en el Trópico, se sembraba muerte. Sembraba llanto, luto y dolor. Habían muchos encarcelados, muchos perseguidos injustamente, acusados de [ser] terroristas y narcotraficantes. Y no solo se hacia erradicación de la coca en el Chapare, había política definitiva para exterminar a los productores de la hoja de coca; desalojarles sus terrenos. Eso había en el Trópico en el pasado. Más de cien muertos que hemos tenido en nuestras marchas, bloqueos, actividades que realizábamos.



Thomas Grisaffi

Pero gracias a dios cuando tomamos una decisión política, de cabeza a nuestro hermano, el actual Presidente Evo Morales, nos ha costado casi veinte años de lucha en el sector del Trópico y al nivel nacional. Decidimos pasar de una lucha orgánica, sindical a una lucha política, electoral.

Construimos un instrumento político, y nos presentamos a las elecciones en menos de diez años. Nuestro instrumento político ha crecido enormemente en el país. Y en el año 2006 ganamos las elecciones por primera vez. Un instrumento político construido en las calles, en las movilizaciones, en las luchas sindicales. Ha ganado a la cabeza nuestro hermano presidente. A partir de esas fechas, nosotros hemos implementado el cato de coca. Por supuesto una decisión orgánica, una decisión sindical. También una decisión política, porque hasta entonces la coca era penalizada, satanizada, sancionada por diferentes normas, no solo nacionales, sino internacionales.

Entonces hemos tenido un enorme trabajo desde el año 2006. Primero empezamos con la Constitución Política del Estado... En ésta nosotros hemos incluido nuestra hoja de coca para que sea respetada constitucionalmente, para que ningún neoliberal, ningún partido político pueda tocar nuevamente, o puede hablar de coca cero en el Trópico o en el pueblo boliviano.

Nuestra hoja de coca es 40 por 40, 1600 [metros] cuadrados por afiliado compañero en el sector del Trópico. En todo el territorio nacional estamos apostando consolidar 20 mil hectáreas de coca.



Thomas Grisaffi

De los 20 mil, 7 mil están para el trópico. Esto nosotros orgánicamente, internamente lo

respetamos. Un cuadradito el compañero se planta, tiene su derecho a renovar, tiene su derecho a cambiar de un lugar a otro lugar, pero existe un enorme control social comunitario. En cada sindicato tenemos formado un comité de control social. Este comité de control social mensualmente hace recorrido por lotes, por sindicatos y por centrales para observar que compañero está respetando y no está respetando. Eso ha sido una excelente política que hemos implementado.

También una de las mejores políticas en todo lo que es América Latina que el pueblo boliviano ha encontrado es el rumbo de luchar el narcotráfico. Nosotros ahorita no necesitamos que ningún Americano que ningún uniformado Norteamericano venga y nos ayude. Hemos generado una política de lucha contra el narcotráfico propia del pueblo boliviano, entre nuestro gobierno y los productores de la hoja de coca, adonde nos auto-controlamos sin muertos, ni heridos, ni perseguidos, ni huérfanos, huérfanas, viudas, viudos. En paz y tranquilidad, hoy en día se respeta el cato de coca. Antes los neoliberales nos han dejado con más de 30 mil hectáreas de coca al pueblo boliviano. Imagínate que sin la DEA norteamericano, sin los Estados Unidos y la Embajada americana, ahora tenemos menos...



Thomas Grisaffi

Esto es el trabajo, el fruto del pueblo boliviano, fundamentalmente los productores

de nuestro gobierno. Y vamos a continuar con este tipo de control. Vamos a seguir con el control social, vamos a seguir disciplinándonos que con eso creamos una conciencia social de que la hoja de coca se tiene que industrializar, se tiene que comercializar. No solo adentro el pueblo boliviano, sino nuestra idea es consolidar grandes industrias para la salud humana que desde acá, desde Bolivia, se puede exportar los productos derivados de la hoja de coca, a los Estados Unidos, inclusive a todo el mundo entero.

Lamentablemente, Estados Unidos cree que la coca es narcotráfico. Así que vamos a darles a conocer en poco tiempo que nuestra hoja de coca industrializada va a salvar vidas. No es como ellos creen que pueda acabar con vidas.

Ahora estamos elaborando un nuevo proyecto de Ley General de la Hoja de Coca. Después de nuestras conjeturas electorales vamos a reunirnos con nuestros hermanos de Las Yungas de La Paz y vamos a consensuar una sola ley y vamos a presentar al parlamento nacional y el parlamento va a sancionar una ley explícita en el tema de la hoja de coca: como se tiene que producir, cuanto se tiene que producir, como se tiene que industrializar, como se tiene que comercializar, cual va a ser el sistema de control al cato de coca.

Inclusive hay una cosa muy importante en la vieja Ley 1008 que tanto daño ha hecho al pueblo boliviano: conjuntan la coca con el narcotráfico. Nosotros absolutamente vamos a separar una ley netamente para la hoja de coca y otra ley netamente para el control al narcotráfico, que es una cosa ilegal que nosotros no estamos de acuerdo con estos tipos de trabajos que algunos compañeros lamentablemente realizan. Entonces yo siento que en el tema de la hoja de coca que no solo del productor de la hoja de coca, sino que hay una conciencia en el pueblo Boliviano en que la hoja de coca tantos años era satanizada,

estigmatizada, y se libera definitivamente bajo la industrialización.

Yanoff: En estas reformas de la Ley 1008, en hacer esta distinción entre la coca y el narcotráfico, cómo cree que va a cambiar el proceso de penalización? Ahora en la actual ley hay algunas ambigüedades en como clasificar las sentencias. Las reformas a la Ley 1008 van a tener un efecto más duro en el marco del narcotráfico?

Loza: Primero, nuestra hoja de coca tiene que ser reconocida, respetada legal[mente], jurídica[mente] y técnicamente. No solo en el estado nacional, sino al nivel de todo el mundo. Porque la hoja de coca en su estado natural jamás ha hecho daño a nadie, no ha drogado a nadie, ni ha vuelto loco a nadie. Más al contrario. El que mastique la hoja de coca es el compañero que piensa mejor. Podemos darle un ejemplo del compañero presidente Evo Morales. Por lo tanto si nosotros estamos elaborando una ley general de la hoja de coca es para que el mundo reconozca legalmente que la hoja de coca en su estado natural no hace daño y debe comercializarse como cualquier otro producto, esto es nuestra intención en lo legal y lo político.

En el otro caso del narcotráfico, claro por supuesto nosotros vamos a remplazar con el tema del narcotráfico... Pero nosotros queremos en la Ley de la lucha contra el narcotráfico implicar a muchos países internacionales. Si bien en Bolivia o en algún sector de Latinoamérica se produce coca, si bien malignamente algunos compañeros utilicen mal esa coca y producen narcotráfico, no solo puede ser combatido en la casa. Si aquí se hace narcotráfico hay alguien que consume afuera.

Entonces nosotros queremos implicar los que consumen, los que compran, que paguen millonadas para el narcotráfico, estos países también que formen parte y que inviertan lo que son factores económicos para luchar

contra el narcotráfico. Que no solo sepan criticar, observar, menospreciar, descalificar así como hasta ahora lo hacen. Si no hubiera la demanda para consumir el narcotráfico estoy seguro [que] la elaboración del narcotráfico sería cero...

Yanoff: A partir de la expulsión de la DEA cómo han trabajado ustedes con otras fuerzas internacionales en la implementación de estas políticas? Por ejemplo con la ONU y la Unión Europea?



FONADAL planta palmito, GOB

Loza: Cuando hemos expulsado a la embajada norteamericana, la CIA norteamericana, a los militares norteamericanos, ha sido la mejor política de nuestro gobierno. No faltan otros continentes, otros organismos así como las Naciones Unidas, fundamentalmente la Unión Europea. Cual es nuestra tratativa política con la Unión Europea? Primero, Bolivia se respeta. No por el hecho que pueden cooperarnos económicamente puedan decidir, como en el pasado, sobre las políticas que debería implementar el pueblo boliviano. En este sentido con la Unión Europea nos hemos entendido muy bien.

La Unión Europea, claro, nos coopera económicamente pero las políticas se deciden en Bolivia, transparentemente, con absoluto control... Si algunos recursos vienen de la Unión Europea se convierten en políticas, en programas sociales, en programas productivos, en programas para mejorar la producción

fundamentalmente en las zonas productoras de la hoja de coca, pero también en zonas aledañas que están cercanos adonde se produce la hoja de coca para que no pueda avanzar la expansión...

Yanoff: Habló antes de la comercialización de la coca. Cómo va avanzando este proyecto? Hay más apoyo internacional o todavía no?

Loza: Hemos avanzado... Con mucha alegría hemos celebrado que nuestro hermano presidente en plena Naciones Unidas haya levantado y haya mostrado al mundo entero la hoja de coca. Quizás muchos países han pensado que un árbol directamente producía narcotráfico. Sin embargo, nuestro hermano presidente ha mostrado públicamente a todo el mundo que la hoja de coca es un recurso natural renovable que puede beneficiar mucho, fundamentalmente a los más pobres del mundo.



Palacio de Gobierno Marzo 2013

Nuestro hermano presidente, también los dirigentes internacionales, siempre han llevado la palabra de exportar la hoja de coca: tanto en su estado natural, pero también industrializado, por supuesto cumpliendo todas las normativas de la comunidad internacional... Nosotros somos expuestos al control nacional, al control extranjero, siempre pero respetando la dignidad de cada uno.

Yanoff: Cree que el proyecto de control social ha cambiado las normas internacionales de prohibición? Cree que Bolivia ha cuestionado estas normas con alternativas?

Loza: Si absolutamente. Ha sido como una alternativa, como un ejemplo único... Porque esta clásica lucha de luchar contra el narcotráfico, imponiendo políticas, imponiendo economías, imponiendo armas, muertes—no hay... no ha resuelto nada. Si analizamos a Perú, si analizamos a Colombia, tanta plata que invierten, tantas millonadas de plata que mandan, y como está la lucha contra el narcotráfico en Perú, y como está en Colombia? La coca está creciendo. En Bolivia, no hemos tenido el apoyo norteamericano, no hemos tenido apoyo del fondo monetario internacional (IMF), y como está nuestra lucha contra el narcotráfico? Avanzando como una bandera, como un ejemplo al mundo. Es otra forma de luchar contra el narcotráfico... Que se puede luchar contra el narcotráfico solo con la conciencia y la participación, sin ninguna imposición...

Ojala que nuestros hermanos países vecinos como Perú y Colombia obtienen lo que hemos adoptado en Bolivia. Deshacerse de las políticas extranjeras que están lleno de políticas de intereses para su grupo, para su país, o para algunos políticos del imperio. Entonces una verdadera política con la participación del propio compañero que produce coca... que sabe o expresa lo que piensa, esto seguro puede cambiar la lucha contra el narcotráfico, no solo en Bolivia, si que estamos avanzando, sino en el mundo entero.

Yanoff: Entonces usted no cree que todavía existen tensiones con fuerzas armadas en el Chapare o en general en Bolivia? En la implementación de erradicación o interdicción?

Loza: No... En el pasado, con las fuerzas represoras... el productor con el uniformado

vivíamos como agua y aceite. No nos podíamos juntar, inclusive nos odiábamos. Era muy preocupante esta situación. Pero hoy en día el control viene del estado a través de los uniformados: el ejercito y la policía nacional. Ya somos como hermanos en el sindicato, en la central, en la federación y en todo el pueblo boliviano. Planificamos en manera conjunta como vamos a intervenir si un compañero ha excedido su cato de coca. Nos organizamos de manera conjunta entre los productores, nuestro gobierno, nuestra policía y nuestro ejercito. Planificamos con los cuatro o cinco instituciones que hay en el nivel del estado como vamos a intervenir, en paz, en tranquilidad, con consenso y con una comprensión del compañero. Hoy día, nos sentimos muy contentos, muy alegres de haber encontrado este tipo de lucha contra el narcotráfico que nadie impone, sino todo en coordinación.

Yanoff: Mi ultima pregunta: cómo podría mejorar el sistema de control social todavía?

Loza: Estoy seguro que cuando el tiempo pasa, se presentan nuevas cosas, se presentan nuevos espacios. Siempre las cosas cambian, el tiempo pasa, el tiempo avanza y en este sentido estoy seguro que en el tema del control social nosotros vamos a seguir perfeccionando, vamos a seguir implementando muchas cosas nuevas... No sabemos todo, sino siempre va a faltar alguna cosa. De acuerdo a la necesidad, siempre pensando en luchar en contra al narcotráfico, siempre pensando en Bolivia, nosotros vamos a seguir perfeccionando.



Gobierno Departamental Cochabamba

*Julia Romani Yanoff es Investigadora y Asistente de Programas para la Red Andina de Información (RAI). Esta entrevista se realizó en 2016 como parte de su tesis “Between Drug Control and Human Rights: Bolivia’s Alternative to Prohibitionism” para la Universidad de Nueva York (NYU), lo cual recibió el premio de Excelencia en una Tesis de Estudios Latinoamericanos.